« CANTON DE VAUD : NOUVEAUX HEBERGEMENTS D'URGENCE, FRAGILISATION D'ACCUEIL et MANQUE DE PLACES CROISSANT »

Récemment, la Ville de Lausanne annonçait l'ouverture pour cet hiver de deux nouveaux lieux d'hébergements et la sortie de la logique saisonnière. Nous saluons ces mesures et encourageons les responsables politiques à poursuivre ces démarches. Néanmoins, la situation demeure urgente.

Parallèlement à ces annonces, les autres communes vaudoises et les autorités cantonales peinent toujours à considérer ces enjeux et à répondre adéquatement à ces problématiques. Il est plus qu'urgent que d'importantes réflexions soient menées à l'échelle cantonale et qu'une augmentation de moyens soit mise en place dès maintenant.

L'annonce de l'ouverture de l'abri PC de la Vallée de la jeunesse ne constitue pas une solution. Ces espaces clos privent cruellement les gens d'intimité et s'apparente plus à des prisons qu'à des hébergements. De nombreuses personnes refusent de s'y rendre tant les conditions sont indignes et peuvent réveiller des traumatismes liés aux conditions d'enfermement. Depuis 2018 déjà, il avait été décidé que ces bunkers ne devaient pas s'inscrire dans la durée.

L'ouverture de ces nouveaux lieux ne remplace pas non plus la fermeture définitive de la structure du Répit qui représentait le seul lieu offrant un accueil inconditionnel aux personnes le souhaitant.

Cet été, de trop nombreuses personnes se sont vues refuser l'accès à des hébergements d'urgence faute de place. Cette « pénurie » se prolonge cet automne, le système restant en tension permanente. Avec l'arrivée du froid et de la pluie, le nombre de places disponibles se fait de plus en plus rare et le nombre de refus augmente. Que ce soit à la Côte, au centre ou sur la Riviera, les places manquent partout dans le Canton de Vaud.

La situation cantonale se dégrade encore avec la récente fermeture de l'hébergement du « Hublot » à Vevey qui s'est vu contraint d'arrêter ses prestations en raison de la présence de punaises de lits et de problématiques liés au personnel. Ceci aura encore pour effet d'amputer le système d'un nombre de places d'accueil primordiales. Si certaines personnes n'ont pas accès aux lits d'urgence c'est parce que le dispositif cantonal manque cruellement de places

En définitive, le dispositif d'accueil de cet hiver 2023-2024 proposera encore moins de places que l'année dernière...

Au Sleep In à Lausanne, de nombreuses personnes sont refusées aux portes tous les soirs, faute de place. N'ayant aucune autre solution possible, les personnes dorment alors sous la pluie et dans le froid. Afin de faire face à cette situation de crise, le Sleep In a installé une tente de fortune, dans le jardin attenant à la maison. Cependant, les autorités responsables du dispositif - à qui il reviendrait donc de gérer cette situation en déployant les mesures nécessaires- n'offrent pour toute réponse que la menace de faire évacuer cet abri par des services de sécurité privés et par la police. Certains semblent préférer combattre les pauvres plutôt que la pauvreté, criminalisant ainsi les personnes. Les personnes qui dorment dehors portent le fardeau de la situation, alors qu'il s'agit d'un manquement des autorités. Elles risquent également d'être inquiétées parce que dormir dehors (ou sous une tente) constitue une infraction.

Nous interpellons une nouvelle fois l'ensemble des communes vaudoises ainsi que le Département de la santé et de l'action sociale dirigée par Mme. Rebecca Ruiz en demandant que des réflexions et surtout que des actions concrètes soient mises en place dès maintenant face à l'urgence de la situation actuelle. Tant qu'il y'aura des personnes exposées à la violence de la rue ne disposant d'aucun abri, les places manqueront toujours.

Lausanne, le 19 novembre 2023

Renseignements disponibles le Lundi 20 novembre 2023 :

Collectif 43m2

Mail: 43m2@riseup.net // Tél.: 076 203 02 97